

DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIERCOLES 7 DE SETIEMBRE DE 1808.

Gerona 11 de Agosto.

*Parte comunicado á esta Ilustre Junta por el Señor
D. Francisco de Milans.*

Ayer tarde pasé con la tropa de mi mando á molestar al enemigo, y tomados todos los puntos que me parecieron convenientes mandé á una Compañía que lo atacase en su campamento. Los enemigos se pusieron sobre las armas, y abanzando contra nosotros viendo no podian rechazarnos, reforzaron por tres veces al punto con Infantería. No pudiendo desalojarnos resolvieron atacarme por la izquierda, haciendo mil maniobras con la caballería antes de verificarlo; pero fueron recibidos con valor por la compañía que habia dexado escondida, la que los rechazó, é intentando tomarla por la izquierda tuvieron la misma suerte. Por fin fuí atacado por cinco puntos, siendo en todos rechazados los enemigos y forzados á hacer una vergonzosa retirada con bastante pérdida, siendo la nuestra de solos 3 heridos. La Oficialidad se ha portado con la mayor bizarría con la tropa de su mando: y habiéndose distinguido el Señor D. Juan Caragol le he nombrado mi Ayudante.

El Excmo. Sr. General en Xefe Duhesme, con fecha de este dia, dice á la Junta lo siguiente. = Que habiendo recibido de S. M. D. Josef Rey de España, y de las Indias, la orden formal de tener en consideracion la Ciudad de Gerona, en caso de sumision á su autoridad, con la seguridad de olvidar todo lo pasado contra qualquier que sea; propongo á Vms. que me envíen inmediatamente Diputados para tratar de la rendicion de la Ciudad de Gerona, de lo contrario, yo voy luego á

comenzar las operaciones de un sitio riguroso, que se terminará por la ruina, é incendio de la Ciudad. Aunque

calumniado por muchos de sus escritos, no estoy menos persuadido, que las gentes sensatas, y de bien, como igualmente los Militares, que hay entre Vms., harán justicia á mi lealtad, y al deseo que tengo de evitar á esa desgraciada Ciudad los infortunios, que la amenazan; pido á Vms. una pronta respuesta.

(Se dirá la contestacion.)

Madrid 31 de Agosto.

Aquí seguimos en el mayor estado de tranquilidad, y sin que haya quien nos incomode. Se están activando con ardor los alistamientos, particularmente los de las tropas que han de salir para el Ejército, y despues se comenzará con las que han de quedar de guarnicion en esta.

Todos los dias esperamos noticias de varios puntos del Reyno; llegan algunas lisongeras, mas no se confirman. La unica que parece mas verosimil es la derrota del Ejército Frances en Portugal que, dicen, se ha entregado con su General Junot; pero aun no la tenemos de oficio.

El Varon de Strogonoff, Embaxador de Rusia en esta Corte, salió ayer para Lisboa. No se sabe fixamente qual sea el objeto de su marcha: algunos creen que va á libertar la Esquadra de su Nacion que estaba en Lisboa, en caso que los Ingleses intenten algun combate contra ella; otros que es facilitar la comunicacion con su Corte que hace tiempo le tenian interceptada.

Coruña 4 de Setiembre.

Dirijo á V. para su satisfaccion, y que lo haga saber por su parte á quienes corresponde, las adjuntas noticias que me comunica el Serenísimo Reyno, de los felices sucesos de Portugal.

Joaquin Garcia.

EL REYNO.

Con fecha de 3 de este mes, dirige al Comandante general interino la siguiente Nota de las noticias que hubo de Portugal, para que la haga imprimir, publicar y circular á todos los cuerpos, á fin de que estén enterados de unas ocurrencias tan felices.

Nota. El Consul de S. M. Católica en O-Porto con fecha de 24 de Agosto ultimo ha comunicado al Sere-

nísimo Reyno de Galicia: que en Obidos (14 leguas de Lisboa) se han batido 40 Ingleses con 50 Franceses, durando el combate once horas; y que su resultado ha sido, que los primeros perdieron 500 hombres, su General herido y un Coronel muerto, consiguiendo poner en huida y total derrota al enemigo, tomándole dos cañones, y que el General Jomier que mandaba á los franceses, se ha visto en apuros de huir precipitadamente. Añade asimismo, que el General Ingles ha tomado el mando en Xefe del ejército Portugues, y que ha protestado pasar á cuchillo á todos los franceses.

Con la de primero de este mes envía la Junta permanente de la Ciudad de Orense, un resumen del oficio que recibió en 27 de dicho Agosto el Señor Obispo de Oporto del General Portugues Freyre, y es: que el General Maneta ha muerto con mas de 50 franceses en la ultima accion: que Junot y Laborde fueron hechos prisioneros y remitidos á Coimbra, á fin de ser conducidos á Oporto: que se apresaron treinta y tres barcos de riquezas que iban por el Tajo encaminandose para Abrantes: que el Principe Eugenio, que venia en una Esquadra con destino á Portugal fue cogido por los Ingleses; y por ultimo, que la Esquadra Rusa, luego que salieron los franceses de Lisboa, enarboló Bandera Portuguesa gritando: *Viva el Principe de Portugal.*

Adiccion á las noticias últimas de Portugal, dirigida al Señor Gobernador de esta Ciudad y su Provincia.

Por extraordinario que acaba de recibir el Reyno con pliegos del Consul de España en O-Porto se confirma la total derrota de los franceses en Portugal, á cuyo General Junot no se le admitió capitulacion alguna, y será conducido á pie con Delabord á Coimbra, y desde esta á O-Porto: que murieron en la accion 50 franceses con el General Loison; y que los Ingleses no reconocen á los Generales franceses como tales, sino como Xefes de ladrones y salteadores.

En celebridad de tan plausible noticia, y en accion de gracias al todo Poderoso por tan señalados beneficios, ha resuelto el Reyno se cante en esta Santa Iglesia un solem-

ne *Te Deum*, que se anunciará con un repique general de campanas. Lugo 4 de Setiembre de 1808.

Santiago.

El Señor Don Josef Losada, Canonigo Prebendado de esta S. M. Iglesia, se halla encargado de recibir en esta Ciudad la subscripcion que solicita D. Frederik Grellet del comercio de Londres en beneficio de los infelices victimas de la inhumanidad de las tropas francesas en el Pueblo de Venturada, segun consta de la Gazeta de Madrid de 9 de Agosto, en la que y en otros papeles públicos se ha circunstanciado yá la desgracia de este asolado Pueblo.

Habitantes de Santiago: La compasion propia de vuestros humanos y sensibles corazones por las desgracias de vuestros semejantes, es un motivo fuerte que os determinará á socorrer generosamente á los inocentes habitantes de Venturada. Pero en medio de los sentimientos sociales que os animan ¿Será tan poderoso este motivo como la conmocion que sorprende vuestra misma humanidad y patriotismo, á vista de la honrosa, heroica é inesperada conducta de los individuos de la nacion Inglesa con un Pueblo de tan poca consideracion, y en donde puede decirse con seguridad que no hay un Ingles establecido? Los Ingleses estan separados de nosotros por distancias fisicas y politicas, y solamente los une con la España una voluntaria alianza. Seales norabuena importante nuestra amistad; mas el rasgo heroico y sublime de beneficencia en el Señor Grellet y otros buenos ciudadanos de la Inglaterra ¿Seria indispensable para los efectos de interes politico de esta nacion aliada con nosotros? Compostelanos: estas son virtudes nacionales, son buenas disposiciones que adquirieron individuos de una nacion que se ocupa por el sistema de sus luces y de su politica en hacer bien á la sociedad. Nosotros tenemos superiores obligaciones de socorrer y levantar los hijos infelices de la Patria que padecen y lloran en el miserable estado á que los redujo el barbaro furor del

combate. Emulamos la generosidad del virtuoso Grellet, y contramos á dar ejemplo de la caridad á todo el mundo, para que todos sean felices.